

## Los tiempos cambian...

24 JUN. 1980

por T. A. FLORES

### EN ESTE NUMERO:

	Pág. No.
Modernización de la Actividad Forestal - Palabras del C. Ing. Cuauhtémoc Cárdenas S., Subsecretario Forestal, durante el Día del Arbol .....	1
Los tiempos cambian. . . por T. A. Flo- res .....	3
Premios a Académicos .....	4
En Estudio Nueva Ley .....	4
Circulares del Ramo .....	5
Curso sobre Vivienda en Relación con la Madera .....	5
Congreso sobre Inventarios Forestales en E. U. ....	6
Aumento en el precio de la candelilla...	7
Timbres en el Mundo .....	8
Continuando un Debate, por el Ing. David González Vallejo .....	9
Universidad Autónoma de Chapingo, por el Ing. José Verduzco Gutiérrez. . .	12
Sugiere la Emisión de más Timbres .....	19
Notas Cortas .....	20
Pago de Suscripciones .....	20
Indicador de EMF .....	20
Publicaciones .....	21

---

---

## En próximo número

Publicaremos en el número siguiente las tres Relatorías restantes, presentadas ante la Primera Reunión Nacional de Instituciones de Enseñanza Forestal celebrada en Durango en el mes de marzo del presente año.

Dichas Relatorías están suscritas por el Biol. Xavier Madrigal Sánchez y por los Ings. Roberto Villaseñor Angeles y María Guadalupe Huanosto.

No cabe duda que el tiempo ha cambiado las cosas. . . y la actividad silvícola también.

Recuerdo que hace varios lustros si un permisionario forestal no agotaba el volumen autorizado en su favor (lo que técnicamente se denomina "posibilidad anual"), normalmente hacia gestiones ante la autoridad para que el faltante de madera no ejercitado se agregase a la posibilidad anual siguiente, lo que no siempre conseguía, o sea que el citado volumen "lo perdía" el industrial y quizá alguna autoridad o funcionario se ufanase de que el bosque salía "ganando".

En cambio, en la actualidad, no aprovechar suficientemente o por completo un volumen autorizado, puede dar lugar, entre otras cosas, a la cancelación definitiva de la concesión y, consecuentemente, otorgarse a otro industrial que sí garantice el aprovechamiento total.

Permítaseme otro ejemplo: En años anteriores se fijaba un diámetro mínimo de corte en las explotaciones silvícolas, el cual generalmente era de 35 centímetros. Así que los árboles de menor diámetro deberían quedar en pie hasta que alcanzaran el diámetro permitido para su derribo. Cualquier desobediencia se castigaba severamente y solo en casos muy especiales y justificables técnicamente se permitía el aprovechamiento de árboles de diámetros chicos en zonas determinadas y solo en cantidades previamente estipuladas.

Otra cosa distinta sucede en estos tiempos, ya que la autoridad en la materia viene permitiendo que se tumben árboles prácticamente de cualquier diámetro, que

es lo que ha dado por llamarse "silvicultura intensiva". Naturalmente a estas prácticas se les justifica técnica y legalmente, aseverándose que no constituyen ningún peligro para el bosque.

Sobre este aspecto el titular de la Subsecretaría Forestal y de la Fauna expresó lo siguiente en la Fiesta del Arbol de este año: "... renovar las técnicas de conservación y explotación significó la necesidad de vencer la reticencia de los dueños y poseedores de los bosques, acostumbrados

a prácticas tradicionales, así como las dudas de los profesionales forestales, temerosos de nuevos métodos de trabajo".

Diferente es también ahora la actitud de la prensa diaria en el país. Recuérdense aquellos rubros escandalosos de primera plana a ocho columnas, cuando circunstancias o sucesos similares a los que aquí se comentan, se filtraban en los medios reporteros.

Lo dicho: los tiempos han cambiado.

---

## Premios a Académicos

En el transcurso del Festival que se dedicó al Arbol y al Bosque y que tuvo lugar en el Ejido La Ciudad, Dgo. el 7 de julio anterior, los señores Ings. Miguel Caballero Deloya y Efraín Hernández Xolocotzi recibieron de manos del señor Presidente de la República, Lic. López Portillo, sendas placas en reconocimiento por su labor profesional relevante.

Este premio lo otorga anualmente la Academia Nacional de Ciencias Forestales a aquellos académicos que se distinguen en el desempeño de sus correspondientes actuaciones.

El Ing. Hernández Xolocotzi es un ilustre científico y catedrático de la Universidad Autónoma de Chapingo.

El Ing. Caballero Deloya desempeñó hasta hace poco tiempo el cargo de Director del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales y realiza en la actualidad importantes estudios en la Universidad de Colorado, E. U. A. En su lugar recibió dicha distinción el señor Ing. Humberto Ortega Cattáneo, Secretario de la citada Academia de Ciencias Forestales.

## En Estudio Nueva Ley

A finales de diciembre pasado el Ejecutivo remitió al Congreso de la Unión la iniciativa de una nueva Ley Forestal.

Su expedición dará a la actividad forestal un marco normativo más acorde con su realidad actual, alentará su modernización y racionalización y permitirá cumplir los propósitos expresados en diversas ocasiones por el señor Presidente de la República de disminuir, hasta que quede eliminado, el rentismo forestal, propiciando con ello una participación cada vez mayor de los dueños del bosque en las distintas fases de su aprovechamiento y transformación industrial, y logrando al mismo tiempo, mejores condiciones de manejo, regeneración e incremento del recurso.

El proyecto de Ley, por otra parte, plantea la administración de los recursos forestales en base a una división regional del país, lo que estimula la descentralización; establece la creación del patrimonio nacional forestal; agiliza las tramitaciones forestales; y una mejor y más amplia respuesta a la colaboración en este campo, entre los gobiernos estatales y el federal.